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«Сегодня на ЕГЭ уже нет 
«угадайки»
Министр образования и молодежной политики Свердловской области Юрий Биктуганов – 

о едином госэкзамене и своем выпускном прошлом

23 мая начинается основной 
период сдачи ЕГЭ в этом году, 
школьникам предстоит сдать 
три первых экзамена. В 1976 
году в рядах выпускников 
был и будущий министр 
образования Свердловской 
области Юрий БИКТУГАНОВ. 
Как он сам готовился 
к экзаменам? Зачем сейчас 
сдает ЕГЭ и как оценивает 
его эволюцию? Об этом 
министр рассказал в интервью 
«Областной газете». 

– Юрий Иванович, помните 
свои ощущения, когда сдавали 
выпускные в школе? 

– Конечно, помню. Я сдавал 
восемь экзаменов после окон
чания 10 классов, а потом, ког
да поступал в вуз, еще четыре. 
Это был 1976 год. Для меня и мо
их сверстников эти испытания 
в виде государственной итого
вой аттестации были очень от
ветственными. Так же, как и сей
час, мы не знали, что нам пред
ложат в ходе экзаменов. Мы го
товились группой друзей. Вме
сте работали над текстами, под
сказывали друг другу, как пра
вильно решить задачи по ма
тематике и физике. Несмотря 
на то, что в школе мы учились 
хорошо, понимали, что экза
мены  – очень серьезная ответ
ственность. 

– Как министру вам прихо
дилось сдавать ЕГЭ, чтобы про
тестировать его организацию.  
Насколько отличались впе
чатления при этом от юноше
ских? 

– Я уже восемь лет подряд 
каждый год вместе с родителя
ми сажусь за парту. Да, для ме
ня важно проверить саму про
цедуру прохождения государ
ственного экзамена, понять, 
насколько подготовлены наши 
специалисты. Как эксперт сво
им участием я тестирую эту си
стему. Но все же главное – это, 
конечно, проверить себя. В по
следний раз, когда я сдавал ЕГЭ 
по истории, получил доста
точно высокий балл и горжусь 
этим. Оказывается, знания, ко
торые были получены в шко
ле, плюс чтение книг, изучение 
материалов да и просто жиз
ненный опыт позволяют быть 
в курсе событий, которые про
исходили в истории нашего 
 Отечества. 

– В начале своей карьеры вы 
были преподавателем физи
ки. Она нравилась вам в шко
ле больше, чем гуманитарные 
предметы? 

– Да, по специальности я 
учитель физики. При этом при 
поступлении в вуз мы сдавали 
не только экзамен по физике, 

но и по русскому языку, писали 
сочинение. И это было правиль
но. Считаю, что для любого учи
теля важно знать гуманитарные 
предметы, он должен владеть 
языком, орфографией и пунк
туацией, какой бы склад ума у 
него ни был. Что касается физи
ки, то по этому предмету хоро
шая база у меня была заложена 
в школе, поэтому учиться в ин
ституте было не так сложно. 

– Вы часто обсуждаете во
просы подготовки к ЕГЭ и со 
школьниками, и с родителя
ми. Как отличаются эти встре
чи по вопросам и атмосфере, 
сохраняется ли у родителей на
стороженность к такой фор
ме аттестации, как единый гос
экзамен? 

– Как уже говорил, я сдаю ЕГЭ 
вместе с родителями. И ни от ко
го из них, кто сидел рядом со 
мной, я не слышу сейчас катего

ричных отрицательных оценок. 
На сегодняшний день могу ска
зать, что нет альтернативы для 
того, чтобы объективно оценить 
результаты труда ребенка на про
тяжении всего периода обучения. 
Мне бы не хотелось, чтобы дети, 
которые плохо учились, не про
являли усердие, получали более 
высокие результаты, чем те, кото
рые действительно работали.

В свою очередь мы созда
ем все условия для достижения 
объективных результатов и ми
нимизации психологическо
го фактора во время сдачи. По
чему выпускники рассаживают
ся в  аудитории в шахматном по
рядке? Они таким образом друг 
с другом не общаются, не отвле
кают друг друга. Даже если в мо
мент сдачи экзамена участнику 
удастся незаметно для наблюда
телей списать, видеосъемка пе
редается для отработки незави
симым наблюдателям и при бо

лее тщательном просмотре бу
дут выявлены нарушения, а ре
зультат аннулирован.

При этом мы видим, что и 
сам единый госэкзамен с года
ми меняется. Сегодня на ЕГЭ уже 
нет «угадайки». Как раньше все 
говорили: ткнул пальцем – мо
жешь попасть, можешь не по
пасть. Сегодня ЕГЭ позволяет вы
пускать не просто одиннадца
тиклассника, напичканного зна
ниями, а образованного челове
ка. Эта эволюция проходила на 
моих глазах: каждый год, когда 
сдаю единый госэкзамен, вижу, 
как меняются контрольноизме
рительные материалы и крите
рии оценивания. Это на самом 
деле очень серьезный большой 
труд Российской академии обра
зования и Министерства просве
щения РФ. 

Записал  
Андрей МЕШАВКИН

Юрий Биктуганов регулярно проводит встречи, посвященные ЕГЭ, и с родителями, и с выпускниками 
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«КЛАССНЫЙ ЧАС» 

С МИНИСТРОМ

Свердловским 
школьникам 
рассказали 
об особенностях 
сдачи ЕГЭ 
в 2024 году

Порядка 150 
одиннадцатиклассников 
приняли участие 
во встрече с министром 
образования 
и молодежной политики 
Свердловской области 
Юрием БИКТУГАНОВЫМ, 
а также председателями 
региональных 
предметных комиссий 
по русскому языку 
и математике. Главной 
темой стала подготовка 
к ЕГЭ и особенности 
проведения 
государственной итоговой 
аттестации в 2024 году. 

Юрий Биктуганов 
напомнил, что главным 
нововведением в 
процедуре ЕГЭ в этом году 
стало право участников 
на пересдачу одного из 
предметов по их выбору 
для улучшения результата. 
О необходимости 
предоставить выпускникам 
такую возможность заявил 
Президент России Владимир 
Путин 29 февраля в ходе 
обращения с Посланием 
Федеральному Собранию.

– Впервые выпускники 
имеют возможность 
пересдать один 
из экзаменов. Сделать это 
можно будет 4 и 5 июля. 
Но важно помнить, 
что итоговый результат 
будет засчитываться именно 
со второй попытки, поэтому 
заранее оценивайте свои 
силы, – сказал Юрий 
Биктуганов.

Встреча прошла 
в стенах Института 
развития образования 
Свердловской области. 
Выпускникам рассказали 
о содержании контрольно-
измерительных материалов, 
а также о критериях оценки. 
Школьники в свою очередь 
получили возможность 
задать вопросы экспертам. 

Трансляция «классного 
часа» с министром велась 
в Интернете. Как уточнили 
в департаменте 
информационной политики 
региона, ее посмотрели 
более восьми тысяч 
уральских выпускников. 
Основной период ЕГЭ 
в этом году стартует 23 мая 
со сдачи трех экзаменов – 
химия, география 
и литература, а завершится 
1 июля. Ожидается, что 
в Свердловской области 
единый госэкзамен сдадут 
более 19 тысяч участников.

ОБРАЗОВАНИЕ


